

NOTAS BIBLIOGRÁFICAS

Documents of the National Struggle in Oman and the Arabian Gulf. Translated and published by Gulf Committee, London, 1974.

El *Gulf Committee* de Londres, fundado en 1971, es un grupo independiente de investigadores que publica documentos y estudios sobre problemas actuales de la península arábiga e Irán. Sus dos colecciones reúnen títulos como: *Oman: a class analysis*, *The Oman War 1957-59*, *The United Arab Emirates*, *Oil and Investment in Oman*, etc.

La presente colección de documentos ofrece un panorama completo del desarrollo de los movimientos de liberación, desde el punto de vista militar e ideológico a partir del 9 de junio, fecha en que comienza la lucha armada. Ofrece además un interesante resumen del pensamiento revolucionario sobre los acontecimientos del Golfo y en especial los problemas internos de la lucha.

Poco se publica sobre esa guerra de liberación, de ahí el interés de este libro que contiene además comentarios, cronología y mapas.

C. A.

ROGER OWEN (ed.), *Essays on the Crisis in Lebanon*, Ithaca Press, London, 1976.

El libro contiene siete importantes ensayos sobre Líbano que fueron presentados como ponencias en un pequeño seminario reunido en el Middle East Centre de St. Anthony's College en 1976 con el fin de comprender mejor los antecedentes de la crisis desencadenada en esa sociedad. Tres de los ensayos enfocan el análisis desde el punto de vista de la historia económica, política e ideológica. Paul Saba, "The Creation of the Lebanese economy: economic growth in the nineteenth and early twentieth centuries"; Roger Owen, "The political economy of Grand Liban 1920-1970"; Albert Hourani, "Ideologies of the mountain and the city"; Los demás se ocupan de los acontecimientos en Líbano desde 1967 desde el punto de vista de la comunidad maronita, la coalición de izquierda y los palestinos. Tciofik Khakaf, "The Phalange and the Maronite community"; Aziz

Al Azmeh, "The progressive Forces"; Hussein Sirriyeh, "The Palestinian armed presence in Lebanon since 1967".

C. A.

Le Mouvement National Palestinien, présenté par Olivier Carré, Gallimard, Paris, 1977.

Este pequeño libro ofrece una valiosa colección de documentos reunidos por primera vez y a veces por primera vez traducidos del árabe, por un investigador experto en problemas del Medio Oriente. Agrupados en cuatro partes (El hecho palestino, El mandato británico, La dispersión palestina, El renacimiento y las pruebas), los textos evocan la historia palestina que aún no se ha escrito, y permiten comprender la explosión del movimiento nacional a partir del reparto de 1948, la ocupación de 1967 pasando por críticas y autocríticas hasta la guerra libanesa. Textos que son también poesías, entrevistas, interpretaciones, cartas, etc., se completan con una serie de mapas de una elocuencia excepcional, tablas demográficas, cuadros de organizaciones y una sección de orientación bibliográfica decididamente útil. Es un libro que se maneja con agilidad y que merece pertenecer también al mundo hispanohablante.

C. A.

KIM, EUGENE y LAWRENCE ZIRING, *An Introduction to Asian Politics*, Prentice-Hall, Inc., Englewood Cliffs, New Jersey, 1977, 400 pp.

La experiencia de estos dos politólogos del Departamento de Ciencia Política de la *Western Michigan University* junto al deseo de llenar una laguna en la enseñanza de Asia a nivel de materias optativas a estudiantes universitarios y de preparatoria se consolida ahora en la edición del presente libro. Los primeros capítulos abarcan dos posiciones políticas antagónicas, representadas por el capitalismo japonés y por el socialismo chino. El libro de Kim y Ziring continúa después con los llamados sistemas y regímenes de transición al tratar en los restantes capítulos el Sur de Asia (India, Pakistán y Bangladesh), el Sudeste Asiático (Indochina, Tailandia, Indonesia y Filipinas) para terminar con la política de una nación dividida, representada por Corea en el Asia Oriental. Con un propósito primordialmente político, los autores se apartan

de una evaluación desarrollista del proceso modernización-industrialización. En cambio, optan por cuestiones relacionadas con la crisis de la democracia, el problema de la identidad nacional, el cambio y la continuidad, la estabilidad política y otros temas. Las referencias históricas a hechos de la tradición y del pasado se hacen con el objeto de establecer un puente que ayude al estudiante a comprender mejor al político del Asia actual que arrastra siempre el lastre de aquellos hechos tradicionales. Al tratarse de un libro introductorio y con finalidad propedéutica, se eliminan notas, cuadros y mapas y se da poco énfasis al armazón teórico, aunque éste se encuentre implícito en la intención de los autores.

J. T. C.

PAUKER, GUY J., *et al.*, *Diversity and Development in Southeast Asia: The Coming Decade*, 1980s Project/Council on Foreign Relations, McGraw-Hill Book Company, 1977, 191 pp.

El presente libro, como los cinco que ya se editaron (*Armas nucleares, El futuro de China, Alternativas al desorden monetario, Proliferación nuclear, Situaciones internacionales de desastre*) y los otros 15 que se publicarán hasta 1980, representarán el resultado de la investigación de los diez grupos de trabajo que integran el "Proyecto 1980" auspiciado por el Consejo de Relaciones Exteriores, organismo privado norteamericano que cuenta con la participación de W. Michael Blumenthal, Samuel P. Huntington, Marshall D. Shulman, Zbigniew Brzezinski, Cyrus R. Vance y otros. Después de esbozar el escenario del Sudeste de Asia para la próxima década, los autores orientan su esfuerzo analítico en el marco del binomio: desarrollo político y desarrollo económico. Con base en esa doble perspectiva, manejan las cuestiones que consideran fundamentales para la comprensión del futuro político de la región. Sin embargo, a cambio de ofrecer una síntesis optimista, los autores se concretan a admitir que el peso de la diversidad étnica representa un serio conflicto potencial para el Sudeste de Asia. Es conveniente resaltar que al incursionar sobre la problemática económica y política del Sudeste de Asia, los autores del presente ensayo están plenamente convencidos del papel que jugará la región en la política mundial de los próximos años. Por ello esperan que su libro sea de utilidad para todos aquellos que, de una u otra forma, toman decisiones a nivel nacional, regional o internacional.

J. T. C.

MORI, TAKESHI (ed.), *Japan's Overseas Investment*, Institute of Developing Economies, Tokyo, 1976, 436 pp.

Con la presentación de doce ponencias y un capítulo de conclusiones, Takeshi Mori edita el presente libro auspiciado por el Instituto de Economías en Desarrollo —Asia Keizai Kenkyujo—, considerado como una de las más prestigiosas instituciones de investigación en el Japón. Al cabo de algunos meses de preparación se reunieron en Tokio (noviembre 10-13 de 1975) los representantes de ocho países (Australia, Canadá, Indonesia, Malasia, Filipinas, Singapur, Tailandia y Estados Unidos) quienes, con la participación de más de una docena de especialistas japoneses, pudieron discutir y analizar, desde una perspectiva interdisciplinaria, el estado actual de las inversiones japonesas en el exterior. Para ello la agenda de discusiones se centró en las siguientes cuestiones: —Qué papel han desempeñado en el desarrollo interno del Japón las inversiones japonesas en otros países? —¿Cuáles han sido las características sobresalientes de las inversiones japonesas comparadas con el patrón seguido por otros países (Estados Unidos e Inglaterra)? —¿En qué medida las inversiones japonesas, han afectado la estructura del desarrollo industrial de los países anfitriones?

J. T. C.

KAJIMA, MORINOSUKE, *The Diplomacy of Japan: 1894-1922, Vol. I*. Kajima Institute of International Peace, Tokyo, 1976, 471 pp.

Dueño de un curriculum polifacético —fue egresado de la Universidad Imperial de Tokio, diplomático de carrera durante la segunda guerra mundial, líder empresarial de los más poderosos del Japón y parlamentario durante el periodo de redemocratización al término de la segunda guerra—, Morinosuke Kajima encuentra suficientes recursos académicos y financieros para concretar la fundación de un "Instituto Internacional para la Paz" con el objeto de promover el estudio y la investigación de las relaciones internacionales. Dos años después de iniciadas las labores de esta institución, el doctor Kajima inaugura los trabajos del comité editorial encargado de la publicación de *Nippon Gakoshi* —Historia Diplomática del Japón— que ya en 1973 había editado 34 volúmenes en japonés. En octubre de 1975 —mes y medio antes de su muerte— Morinosuke Kajima entregaba a la imprenta el primer tomo de una serie de

cinco volúmenes que corresponden a una síntesis en inglés de los mencionados treinta y cuatro tomos en japonés. El presente volumen corresponde al periodo que comienza con la guerra chino-japonesa de 1895 y llega a la "triple intervención" de Rusia, Francia y Alemania, en ocasión de la devolución de la Península de Liaotung ocupada por los japoneses en China. Con la edición en inglés de la historia diplomática del Japón, se suple sin dudá una laguna para los especialistas que no dominan el idioma japonés.

J. T. C.

LIU WU-CHI *et al.* (eds.), *K'uei Hsing: A Repository of Asian Literature in Translation*. Bloomington, University of Indiana Press, 1974. xii, 176 pp.

Emprendida sin más razón aparente que un sencillo amor por el arte literario, esta antología comprende numerosas selecciones traducidas tanto del chino como del japonés y cubre el periodo que va desde el siglo III hasta nuestros días. En casi cada caso los traductores han trabajado no sólo con esmero sino con un verdadero afán literario. Los resultados merecen la atención de todos los interesados en las bellas letras. Es de desear que este exitoso experimento se repita en el futuro.

R. M. CH.

M. M. Y. FUNG *et al.* (eds.), *Xiándai Zhōngguo Shixuan* (Modern Chinese Poetry: An Anthology, 1917-1949). Hong Kong, Hong Kong University Press, 1974, 2 vols., xxxix 878, 930.

Esta antología en chino es sin lugar a dudas la mejor colección de poesía que tenemos para el periodo "republicano". Se incluyen las obras de ciento diez poetas junto a datos biográficos y otros materiales de consulta. Este libro es indispensable para todo estudiante serio de la poesía china moderna.

R. M. CH.

ANTHONY C. YU (trad.), *The Journey to the West: Volume One*. Chicago, The University of Chicago Press, 1977. xiv, 530 pp.

Encontrándose entre las menos conocidas de las grandes novelas chinas para los lectores de Europa y América, *Xiyouji* (Viaje hacia el Oeste) recibe aquí una traducción que no es sólo exacta sino que es, además, literariamente bella. De los 100 capítulos del original, Yu traduce los primeros 25. Un rasgo distinto en esta traducción de Yu es su esmero en verter *totalmente* el texto, inclusive las partes en verso. Una sucinta introducción que examina *inter alia* los antecedentes religiosos y sociales de la novela ayuda mucho al lector. Se espera que los otros volúmenes aparezcan pronto.

R. M. CH.